

# El Figaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

AÑO IV

San José, Viernes 12 de Julio de 1901

NUMERO 523

En la ferreteria de Miguel Macaya, Avenida Central, se ofrecen muchos articulos **á precios de Realización!!**

## A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Julio 4 de 1901.

## GANGA

Se vende un vidrio grande y un arriete.

J. Castro Méndez y Hno.

## Á los constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de La Gruta de Antiparos en «La Gioconda», la vendo á ₡ 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puede suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

E. PUCCI.

## LA MASCOTA

El primer establecimiento en su género en el país, recibe por cada vapor abarrotes y mercaderías frescas.

Excelentes condiciones de pago para la actual crisis.

PAGES Y CAÑAS

## AVISO

Durante mi ausencia queda encargado de mis negocios, con poder generalísimo, don Alberto Gallegos.

FEDERICO TINOCO.

## Ferrocarril de Costa Rica

Durante mi ausencia del país y á contar desde el miércoles 3 del corriente, el señor don R. Henderson quedará encargado de las funciones administrativas de la Empresa del Ferrocarril, con plenos poderes, en capacidad de Administrador interino.

CHAS STUART,

Administrador.

### JONATHAN CREAGER'S SONS C.º

Cincinnati, Ohio, U. S. A.

Ingenieros, Inventores y Constructores de la **MAQUINARIA MAS PERFECTA PARA FABRICAR LADRILLOS Y TEJAS.** Unicos propietarios de la **GRAN AUTOMATICA.** Instalacion completa para fuerza animal, hidráulica y de vapor.

**NOTA.**—Estamos dispuestos á dar toda clase de informes, detalles y presupuestos á las personas que tengan algún interés en la fabricación de ladrillos, tejas y tubos. No omitimos en recomendar nuestra maquinaria como la más moderna y completa. Podemos suministrar multitud de certificados y referencias en las cuales se hacen verdaderos elogios del buen resultado que están dando nuestras máquinas, en las diferentes empresas que están funcionando. También fabricamos máquinas y calderas de vapor en estilos variados y de fuerza de 10 á 50 caballos. Estas se pueden aplicar al funcionamiento de nuestra **Maquinaria para Ladrillos** ó cualquiera otros usos.

Quien tenga interés en algo referente al ramo de fabricación de tejas, ladrillos ó tubos, que se dirija para precios, informes, presupuestos y catálogos á los señores

JONATHAN CREAGER'S SONS Co.

Cincinnati, Ohio, U. S. A.

Llamamos muy especialmente la atención sobre este aviso, á las de más personas interesadas en este ramo, de las Repúblicas de Guatemala, San Salvador, Honduras, Nicaragua y Costa Rica.

## Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

LA FAMA

Herrero Hermanos

La más antigua é importante casa en el ramo de artículos de fantasía y buen gusto Acaban de recibir grandes novedades

Para juzgar, visitad la casa

## Venta de Madera

Cedro amargo, laurel, etc.

Tablones, tablas, tabloncillos y alfajillas, á precios módicos.

Dirección: C. de Mézerville (Barrio Amón casa contigua á la de don Wenceslao de La Guardia.)

## Aviso

Se venden lotes para construir muy baratos en la Estación y en la Soledad.

Informes en EL FIGARO.

**COGNAC PONSOLE**  
CON QUINA REAL

Puro Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

TONICO FEBRIFUGO SUAVE

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodriguez

# Banco Anglo Costarricense

Habiendo dimitido el señor don Perey G. Harrison el cargo de Administrador de este Banco, la Asamblea General de accionistas ha tenido á bien nombrar para sustituirlo á don Manuel Antonio Quirós, quien entra desde hoy al desempeño de sus funciones.—San José 1.º de Julio de 1901.—El Secretario de la Dirección, MARIANO MONTEALEGRE.

## EL FÍGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Avenida Central, núm. 260

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

## La España de hoy

III

Falta exponer el carácter social del clericalismo que con formas modernizadas nos invade ahora, y que nos ahogará si no ponemos toda nuestra energía en la empresa de contenerlo, ya que no de destruirlo.

Desde los primeros años de la Regencia, la invasión de Congregaciones religiosas con fines, más que contemplativos, prácticos y experimentales, ya en la educación, ya en la caridad, ha ido creciendo por días, y hoy son tantos los institutos de esta clase, que es difícil contarlos designando á cada uno por su nombre canónico, ó por los que ellos mismos se han dado, con espontánea concepción, en el seno de la Iglesia.

En Barcelona, la ciudad más populosa y rica de nuestra Península, la que en todas las iniciativas marcha á la vanguardia de nuestra cultura, cuenta con 180 casas de religión, edificadas en el centro ó en las afueras de la ciudad, como un plan estratégico de baluartes amenazadores que custodian y oprimen al vecindario. En Madrid es también enorme el número de establecimientos de esta clase, y en Bilbao, Málaga y Sevilla los hay de importancia y número correspondiente á la riqueza de estas poblaciones. Variada muchedumbre de frailes y monjas pueblan estas casas, siendo pocas las personas que viven en reclusión; la gran mayoría de religiosos de uno y otro sexo hacen vida urbana y callejera, metidos en el vértigo de la vida social, ya movidos del afán de sus petitorios, ya por sostener por el visiteo constante sus relaciones con damas y caballeros de alta posición, clave de su poder espiritual y de los resortes materiales con que lo hacen más eficaz y más duro.

Al propio tiempo, la enseñanza secundaria y superior está en manos religiosas. Sería largo de referir por qué serie de concesiones, verdaderas inocentadas del Poder público, hemos llegado á este predominio eclesiástico en la dirección de una parte muy principal de la juventud. Los jesuitas, hombres de tenaz ambición, maestros en el arte de introducirse y arraigarse, han sabido implantar dentro del Estado un Estadillo escolar con todos los organismos docentes, desde las enseñanzas elementales, hasta las universitarias, y en ellas reparten el pan de la Ciencia, que, según dicen los que lo han catado y son muchos, ¡ay! no es sabroso ni nutritivo.

No circunscribe la Compañía, su acción tutelar á la enseñanza, y pretende hacer maravillas en la educación. Los chicos adquieren bajo su gobierno buenos modales y una frialdad tónica que cuando sean hombres hechos y derechos les servirá de preservativo contra las pasiones. No agrada á los Padres que gocen de libertad en sus recreos, y han fundado para ellos una Hermandad medio divina y medio humana, bajo el rótulo y patrocinio de San Luis Gonzaga.

Entre los llamados luises hay jóvenes de gran talento, ¿quién lo duda? hijos de los hombres más ilustres de la nación; á la aristocracia del dinero pertenecen muchos; otros, á la de la inteligencia. En estos institutos, al modo de piadosos casinos, pasan largas horas del día y de la noche, alternando los devotos ejercicios con los pasatiempos más honestos y con la lectura de los libros más insípidos que se han escrito en el mundo. Pero no puede dudarse

que el ambiente de sosería y aburrimiento que allí se respira, y el trato frío de la Comunidad que dirige á los muchachos en tales casas ó limbos, los hace mártires de su propia virtud y de la glacial insensibilidad jesuítica, tras de la cual abdica todos sus fueros la personalidad humana! Juventud sin pasiones, sin arranques, sin delirios, sin ensueños de amor y aventuras, qué cosa tan triste! Hay entre los tales luises jóvenes muy simpáticos, que se ven forzados á disimular su talento y no pueden conseguirlo: en el trato social son unos ángeles elegantísimos; pero bien dejan comprender, con la tristeza de su mirar, que detestan el compromiso que han contraído de ser ángeles, llevando las alas escondidas dentro del frac ó del «smoking.»

Pero como no hay cosa mala ni buena que cien años dure, y las organizaciones contrarias al orden natural rara vez prevalecen, el mejor día vendrá la repentina emancipación de toda la sumisa cohorte infantil, y la patria recobrará esas preciosas inteligencias secuestradas. Ellos serán librepensadores, quizás volterianos, que hartos estamos de ver la evolución de corderos á lobos en la psicología religiosa. La crianza de generaciones suele salirles fallida á los obreros de Loyola. Cuando menos se piensa, ven éstos malogradas sus laboriosas hornadas, resultando que los hijos salen á sus padres verdaderos y son hombres como lo fueron éstos, no al modo de los Padres empolladores, que quieren formar Humanidad nueva, moldeada en una falsa perfección, tan antipática y absurda como las comedias sin mujeres que representan los chicos en sus ratos de ocio. La Humanidad que quieren «traernos» los ignacianos es como su fría arquitectura, como su arte, como su música, como sus sermones, como su ciencia: una Humanidad sin gracia, sin «femenino.»

No será irreverente decir que el mal gusto y la sosería de esa Orden, su falta absoluta de sentimiento poético, se manifiestan hasta en la advocación que prefiere para el culto mariano, la Virgen sin niño, la que por la propia elevación y sutileza del dogma que representa es la que menos expresa la armonía entre lo divino y lo humano. El Carmelo, el Rosario, las Angustias, la Soledad, ¡cuánta mayor belleza encarnan y cuan ardorosamente mueven la ternura en las almas cristianas, principalmente en el alma española. En esos admirables símbolos de la piedad hallan consuelo las desdichas y el dolor, inherentes á la humana naturaleza; son la luz que enseña á los pecadores, á los afligidos á los que padecen hambres ó persecuciones, los caminos de la esperanza.

Y lo que se dice del culto de la Virgen puede extenderse al culto de los Corazones, característico de la Compañía, y á la desdichada iconografía que lo representa. A cambio del sentimiento estético de que carecen, los jesuitas han establecido en sus templos comodidades casi suntuarias y no pocos refinamientos de orden y limpieza. Todo su sistema tiende á ganar las almas de los ricos, á quienes halagan con la higiene del local eclesiástico, seguros de que las personas regulares no lo frecuentarían si en él no hallaran el ambiente grato y el «confort» de sus propios domicilios. No aspiran los jesuitas al dominio de los pueblos por la sumisión de las muchedumbres, en las cuales siempre han encontrado indiferencia ú hostilidad; aplican toda su acción sectaria á las clases pudientes, principalmente á la burguesía enriquecida en los negocios, á la fuerte clase social donde más abundan las conciencias turbadas, por ser la clase de las improvisaciones de riqueza, de las luchas pasionales, de los extravíos de la vanidad y el lujo. Con admirable sentido, los de Loyola han sabido escoger el terreno más adecuado á sus ambiciones de imperio, y es forzoso reconocer que han hecho maravillas, y que dentro de la expresada clase, han construido un monstruoso nidal eminente, donde pueden clamar muy alto y medirse con el Estado y las instituciones.

BENITO PÉREZ GALDÓZ.

(Concluirá)

Lotes para edificar, en la 4.ª Avenida Oeste, (Paso de la Vaca). Precio bajo y situación ventajosa. Informará,—Emilio Artavia.

## Revista de ambos mundos

Recordarán nuestros lectores que hoy surcan la tierra una pléyade de periodistas que se proponen dar la vuelta al mundo para averiguar el estado actual de las comunicaciones marítimas, terrestres y aéreas, y cono er la ruta más directa, más barata ó más segura, cosa utilísima y que será la base de un nuevo mapa-mundi, no imaginario, en su mayor parte, como hoy es el que la geografía nos presenta al estudio, sino real y efectivo. Con ese itinerario, la vuelta al mundo será dentro de cuatro ó cinco años un paseo al alcance de todos los bolsillos. Probablemente lo adoptarán los recién casados para pasar la luna de miel. Por supuesto que hablamos de la luna de miel ordinaria y normal, y no de la que algunos dichosos matrimonios gozan y que se prolonga por años y décadas. Conocemos algunos, es verdad muy raros y contados, que viven en una perpetua luna, no diremos de miel, porque la miel, por buena que sea, á la larga es repugnante, sino en una luna llena, de Enero, y sin nubes.

No todos los periódicos han elegido periodistas para ese «tour de force»; algunos de ellos, como los de San Francisco de California, han echado mano de estudiantes, es decir, de estudiantes ameritados y conocidos por su entusiasmo y vocación por los viajes y por las ciencias.

Como dijimos el lunes próximo pasado, unos hacen el viaje de Oriente á Occidente y otros de Oeste á Este.

Mr. Gaston Stiegler, el viajero de «Le Matin», que salió el 30 de mayo de París, escribe con fecha 5 de junio lo que sigue:

«Tcheliabinsk (Rusia Asiática.) Son las 9 y 20 minutos de la mañana. La gran casa movible que el vapor empuja, continúa rodando interminablemente. En las estaciones, los tártaros vienen en masa á ver esta máquina animada que marcha sola. La cara amarilla de esos tártaros y sus ojos oblicuos parecen estatuas del asombro, tal es su admiración por lo que están viendo. Su vestido consiste en pieles ordinarias de animales. Ellos y nosotros, tan extraños los unos á los otros, sentimos que nos separan distancias colosales en lo físico, y un mundo entero en lo moral é intelectual. Acabamos de pasar la cadena de los montes Urales y atravesamos un bello país, de una elevación media, cubierto de praderas y, sobre todo, de selvas, cortadas por torrentes, donde los miserables Bachkirs recogen polvo de oro. El aspecto del país es más risueño que grandioso. Las aldeas son raras. Naturalmente, son aún más raras las villas y ciudades. Un obelisco que se levanta á lo largo de la vía, entre los bosques, nos advierte que Europa queda ya atrás y que entramos en Asia por una transición suave é insensible.—Gaston Stiegler.»

Ahora, sigamos á Mr. Henri Turot que hace el viaje á la inversa, esto es, de Oriente á Poniente.

«San Francisco de California, junio 5, á las 7 y 15 minutos de la tarde.

«Llegué aquí hoy miércoles á las 7 p. m. sin ninguna fatiga y después de una agradable y excelente travesía del continente americano. Tengo el placer de decirlos que he sido recibido por nuestros «hermanos» del «Examiner» del modo más cordial y lisonjero. Estos señores han organizado para esta noche, en el Club, un banquete en mi honor, al que han sido invitados los principales miembros de la colonia francesa. Mañana tomaré el vapor para Yokohama.—Henri Turot.»

Hé ahí cómo pasan su tiempo los periodistas del mundo civilizado, viajando, comiendo y dándose el abrazo fraternal; en vez de que, nosotros los centroamericanos, pasamos la vida insultándonos los

## LA JOSEFINA

### Gran Panadería Mecánica

Esta panadería montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre pan fresco; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará pan caliente á todas horas, garantizando tanto la calidad del pan como el de las harinas que se emplean.

Galletas calientes á todas horas, de varias clases, rosquillas y panes finos.

Llamo la atención sobre las ventajas que ofrezco especialmente á los hoteles, restaurantes y revendedores.

Alberto Odio

unos á los otros, y alegrándonos, á veces, del mal ageno. Repetimos, pues, nuestra tesis. imitemos á los europeos y norteamericanos en lo bueno solamente. Hagamos una selección de lo que debemos imitar, y no nos fijemos en lo que debemos olvidar. No hagamos como algunos desgraciados que sólo se fijan y observan á las personas más dichosas que ellos, en vez de mirar para abajo, es decir, á los que son más desdichados que nosotros. De ese modo, las comparaciones, lejos de mortificarnos, nos consuelan y nos hacen mejores, porque ese es el resultado de la contemplación del martirologio humano.

\*\*

La causa de la señorita Blanca Monnier sigue su curso. Daremos cuenta de lo que vaya averiguando por la justicia.

Hoy publicaremos otro secuestro ó encierro de que se ocupan los tribunales franceses.

Hace algunos días que los vecinos de la familia Delvaux, que viven en el número 10, calle de Corvisart (París) denunciaban á los tribunales el hecho de que un anciano, de edad de ochenta y un años, lo habían encerrado sus hijos y lo maltrataban de tal modo, que varias veces había tratado de suicidarse para salir de semejante tormentosa situación. Algunos dicen que todos los días flajelaban al padre con un chilillo y lo hacían comerse su propio excremento.

El padre Leroy (así se llama el recluso) está hoy en el hospital «Cochin». El Magistrado Mr. Sarcher visitó al anciano y encontró una especie de «niño viejo», perfectamente sano y con una cara casi alegre. Interrogado sobre su encierro, Leroy dijo que él habitaba en Bloville (Normandía) en una casita propia. Allí vino su hija á buscarlo para llevarlo á su casa... ella es de mal carácter, la pobre muchacha, y... pero... nada ha sucedido; era yo el que no quería salir ni comer lo que todos comen... ¿Y tu yerno? preguntó Mr. Sarcher.—Mi yerno es un buen muchacho, muy trabajador... algo impaciente... Ellos me han dicho que no me pegarían ni mortificarían... pero... —¿Es cierto, repitió el magistrado, que os han sacado un ojo?—No tal: verdad es que me han apaleado; pero mi ojo es cosa vieja.—¿Es cierto que habéis tratado de suicidaros en el encierro?... El viejo, creyendo que el suicidio es un delito grave, se asustó y juró que jamás había cometido ese crimen.

Continuaremos informando á nuestros lectores del curso de esta causa.

MANUEL ARGÜELLO MORA

«La Violeta» fabrica la famosa «Dermalina», infalible para quitar las pecas, manchas, etc., y todo lo que puede afean el cutis.

## INDIGNACION

La palabra indignación no es aún suficiente para protestar contra el modo de destruir los perros en nuestro país. No solamente se ofende el decoro de una ciudad pulcra, sino que es también inmoral y repugnante. Ayer he sido testigo de varias escenas escandalosas en las cuales gente adulta codeada por pilletes, encontraban diversión y mofa en los terribles trances de la agonía de un pobre animal envenenado. Eso no debe ser nunca un espectáculo público y debieran pensar los llamados á dirigir el pueblo, que la primera cosa que se le debía inculcar son los buenos sentimientos y la compasión por el ser vivo y que sufre.

Yo se que hay muy buenas voluntades en la Gobernación y en la Municipalidad ¿porqué pues esas buenas voluntades no se han puesto de acuerdo para abolir una costumbre no solamente cruel sino bárbara y que desdice mucho de una capital culta? Yo protesto con todas mis fuerzas y se que tendré conmigo todas las personas de corazón.

DR. ALBERTO ALVAREZ CAÑAS.

Una de las especialidades de «Teutonia» es el surtido de finos y variados tosteles y dulces que elabora en su taller propio.

## Crónica Local

Vuelve á hablarse de la Compañía Lírico Dramática, que dirige don José de la Rosa, y que trabaja

actualmente en la República del Salvador. Dicen que estará por aquí á fines de este mes. Ojalá sea cierto.

Mírense los avisos y clichés de los grandes almacenes de Printemps.

Nuestro huésped, el poeta dulce y sabroso Isafas Gamboa, ha escrito un largo artículo en el «Diario del Salvador» en el cual se expresa en los términos más lisonjeros imaginables de Costa Rica. En especial aplaude los adelantos obtenidos en punto á instrucción pública.

Damos las gracias al amigo por sus finos conceptos.

### MADERA

De laurel negro, en tablas, tablilla, tabloncillos y reglas, vende F. López García.

El gusto ligeramente amargo del Cognac Ponsole que le comunica la Quina con que es preparado le da un aroma sumamente agradable. Por esta razón y por su suavidad es preferido por las señoras, y por las personas de buen gusto. Reune las más valiosas cualidades tónicas y antifebrífugas.

«La Violeta». Farmacia y Droguería, frente al lado sur del Mercado. Apartado 113. Teléfono 73.

Jurado. Por falta de quorum no se verificó el jurado que conocerá en el asunto de billetes de lotería. Las doce y media del día de hoy están señaladas para la reunión del Jurado y no dudamos que dada la inocencia del indiciado señor don Oscar Gotay en la participación que se le atribuye en la comisión del delito los antecedentes de irreprochable conducta que él mismo ha tenido; así como las recomendaciones poco comunes de que goza en varios establecimientos de comercio de esta capital en donde ha prestado sus servicios como dependiente cumplido, el Tribunal rindiendo culto á la Justicia absolverá de toda pena y responsabilidad al joven Gotay. Mañana informaremos.

«Jarabe de Guayacol», compuesto, del Dr. E. Perry, cura las afecciones pulmonares.

—Un buen albañil que acababa de perder á su mujer, estaba desesperado. Quería expresar en un epitafio su dolor y su ternura; pero en vano le había propuesto el marmolista: «A mi adorada compañera,» —«A mi buena esposa,» —«A mi mujer querida.»

En fin, después de buscar mucho:

—Ya lo sé, exclamó gimiendo; ponga usted sencillamente. «¡A mi viudal!»

Los licores y cervezas que se sirven en «Teutonia» son pedidos especialmente para su escogida clientela.

La apreciable señora del hacendado don Melchor Cañas, doña Filomena Gutiérrez de Cañas se encuentra gravemente enferma. Lo sentimos muchísimo y deseamos que la enfermedad sea dominada por la ciencia.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de José Figueredo.

Según noticias recibidas de Liberia, ha vuelto á aparecer en esa localidad la terrible fiebre amarilla. Ya ha habido varios casos, y la autoridad ha dictado nuevas providencias.

El doctor Tamayo, quien estuvo curándola cuando apareció por primera vez, se encuentra gravemente enfermo. Contrajo fuerte disentería en el «Bolsón», en donde se encontraba combatiendo esa enfermedad, que se presentó con carácter epidémico. Iba el doctor en camino de Liberia cuando el mal se le declaró. Precisa mandar médicos á Liberia y también al «Bolsón».

«La Violeta» fabrica y expende siropes, aguas gaseosas y frescos, garantizados exentos de todo componente nocivo.

Cada día fortifican más los cuarteles de San José. En el Principal han colocado en las ventanas gruesas planchas de acero, con agujeros que permiten meter el cañón del rifle. A qué se deberá esa disposición? ¿Será de Muñoz, será de Muñiz?

El inteligente joven don Rogelio Fernández Güell, autor de los artículos que en «El Tiempo» se publicaron con el mote de «Los Quijotes de mi tie-

rra», se encuentra libre bajo fianza. Por esos valientes artículos, que le han valido al autor muchos aplausos de parte del público, quizás sufrirá castigo el joven Fernández. Pero es muchacho de mucha energía y seguirá combatiendo en la lucha política.

Véase el aviso Champagne Montebello es de superior calidad y muy afamado.

Hemos publicado una circular que la señora Presidenta de la Sociedad de San Vicente de Paul ha enviado con el noble propósito de recoger fondos y artículos de primera necesidad para repartir el día del patrono á los pobres vergonzantes que esa asociación socorre. La solicitud será, á no dudarlo, bien acogida, pues se envía á un centro que siempre se ha distinguido por su generosidad y que ha sabido socorrer al necesitado.

«Teutonia» es el más concurrido centro de la «high life». Es el «Tortoni» de Costa Rica.

De gravedad ha estado doña Julia Calderón, esposa de nuestro amigo don Gregorio Reyes á consecuencia de una fiebre que la ha tenido postrada desde hace días. Gracias á la actividad de los recomendables doctores Rojas, Calderón, Soto y Alvarez, la paciente ha salido del eminente peligro en que se encontraba y ha pasado al de convalecencia: Deseamos pronta mejoría.

«La Violeta» recibe mercaderías frescas por cada vapor, que expende á los precios más módicos en plaza.

Tiene razón nuestro estimado colega «El Heraldo» al pedir á la autoridad que por los medios que tengá á su alcance, impida á unos señores que se han dedicado á pescar en los ríos y lagunas del Guanacaste lagartos, con el objeto de utilizar la piel, el que arrojen el cuerpo del animal al agua. De seguro ha influido mucho á mantener en pésimo estado de salubridad á varias poblaciones de esa provincia, ese hecho.

La gravedad del caso requiere medidas prontas y energías.

OPORTUNIDAD.—Se venden dos acciones del Banco Anglo-Costarricense.—Informes en esta oficina.

Como á las cuatro y media de la tarde del día de ayer un centinela del Cuartel Principal disparó un tiro de remigton á uno de los artesanos que trabajan en el local que hoy ocupa la tienda «El Siglo Nuevo.»

El hecho según nos lo contaron, sucedió así: Iba caminando un pintor por el patio interior del local, contiguo al Cuartel, cuando el centinela del fortín le gritó: Qútese ó lo tiro y acto continuo le disparó un balazo, que le pasó distante apenas una cuarta del cuerpo.

No nos consta y por consiguiente nuestra noticia, mientras no se confirme, no merece crédito.

Frescos, helados y chocolate, como los que sirve «Teutonia» no se encuentran sino en el Cielo.

Hace algunos días fué solicitada por bastantes vecinos, entre ellos los más notables de Cartago, una pensión á favor del Capitán don Francisco Peña Gamero, luchador en las campañas de 1856 y 1857.

«La Gaceta» de hoy trae publicado el acuerdo en el que se le conceden treinta colones mensuales de pensión, debido á sus honrosos servicios y á encontrarse hoy anciano y pobre.

Nos alegramos de que hayan resultado coronados con el triunfo los esfuerzos que por conseguir ese socorro se hicieron y enviamos nuestra felicitación al señor Peña.

«Listerina». Se vende en la «Botica del Comercio» despacho del Doctor Francisco E. Fonseca.

Se solicitan vendedores para nuestro diario, con un buen tanto por ciento de utilidad.

Usad la «Dentolina» del Dr. E. Perry, limpia los dientes y fortalece las encías.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR

E. Valverde Soto. San Mateo. Recibido. Mil gracias. Muy bien hecho todo.

M. Carballo. Palmares. Entendido. Gracias.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

# Cigarrillos «Coquetas»

de H. de Cabañas y Carvajal

Ya nos llegaron otra partida de estos deliciosos cigarrillos, superior á todas las otras marcas importadas al país.

Para que el consumidor no le cueste más que 25 centavos la cajetilla de 20 cigarrillos, 5 cigarrillos más que el «Henry Clay» ó «Murias», nuestro precio será 22.50 colones el ciento.

ROBLES & ROBLES.

## Casa cómoda y elegante

y muy bien situada, de dos pisos, en la Calle de la Estación, propia para una familia pequeña, alquilan sus dueños. Entenderse con Alonso Gutiérrez ó con Mariana Fernández de Gutiérrez.

## Se vende en Limón

el lote N.º 6, manzana N.º 35 del plano del mismo. Para precio y condiciones dirigirse á la Oficina del Licdo. don M. Arguello de Vars y en Limón á don BELISARIO RAMÍREZ Avenida Central Este, Número 260.

## Café de 3.ª clase

Compra

J. R. MATA

Bazar de San José.

# AL SIGLO NUEVO

Este bien acreditado establecimiento abrió las puertas de su nuevo y grandioso local situado en la Avenida Central (antigua Ferretería de Macaya), el Domingo 7 del presente, y ofrece á su escogida clientela todo lo más nuevo, elegante y confortable creado por las últimas modas de París y Londres.

Prometemos vender BARATO á pesar de la crisis

A. HERRERO & Co.

**CHAMPAGNE MONTEBELLO**

*El mejor y más de moda en la Alta Sociedad y en las Cortes*

**ALFRED DE MONTEBELLO & C<sup>ie</sup>**  
**MAREUIL-SUR-AY (Francia)**

CASA FUNDADA EN 1834

Propietarios del Antiguo Vinedo de los Duques de Orléans

**Depósito general en LA MASCOTA**

PAGES & CAÑAS

De venta en todos los establecimientos.





## Printemps

**PÍDASE**  
El Catalogo especial de Ropa Blanca

que acabamos de publicar; este Album especial contiene la nomenclatura de los Artículos de Telas de hilo, Algodón blanco, Lencería, Ajueres, Canastillas, Mantelerías, Encages, Géneros de punto, Cortinas, etc., y encierra tambien numerosas muestras de ocasiones excepcionales; Envíase gratis y franco á quien lo pida á

**MM. JULES JALUZOT & C<sup>ie</sup>**  
PARIS

Todas las personas en relación con el PRINTemps recibirán, sin pedirlo, la publicación arriba anunciada.

Se remiten igualmente libras de franco las muestras de los tejidos que componen nuestros inmensos surtidos, pero rogamos á las Señoras nos indiquen, siempre lo más exactamente posible, la clase de telas que desean recibir y los precios aproximados.

Todo Paquete Postal conteniente por 50 francos de mercancías es expedido enteramente franco de porte.

En resumen, expedimos franco de porte tantos Paquetes Postales, cuantas veces haya 50 francos en el importe del pedido.

Para los envíos en cajas consúltese nuestra hoja de condiciones adjunta á cada Catalogo.

El Catalogo de Verano, actualmente bajo prensa, saldrá á luz en un mes.

**POUDRE, SAVON & CREME SIMON**

Exigase el verdadero nombre y rehúsen los productos similares.

J. SIMON Paris

## ¡Buena colocación de dinero!

Entre Cartago y la Villa de la Unión

á 15 minutos de la primera

Vendo la finca denominada la «Líma», de unas 700 manzanas y compuesta: una parte sembrada de café, y el resto de potreros, montaña y terrenos dedicados á la siembra de granos.

Hay en la finca unas 250 reses y varias bestias y se vende sola ó con los animales. Existe una casa de dos pisos para vivienda de familia y otras dos para mandador y peones, y otra con un trapiche manejado por agua y con tres hermosas pailas, dos de hierro y una de bronce.

Quien desee comprarla háblese en Cartago con el infrascripto

ZACSA GARCÍA.

## Se Alquila

una casa bien situada y decente, 30 varas al Sur del Parque Central.

Pormenores en casa de don Zenón Castro.

## Ricardo KRIEBEL

Dentista Alemán

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A. Calle 19 Norte.—casa de don Juan J. Madriz.—antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa. Teléfono n.º 22

## Beneficio mutuo

Persona responsable solicita en arriendo una finca pequeña, inmediata á San José, que tenga casa para habitación. Se prefiere el lado Este hasta Tres Ríos.

Informes en la Oficina de este diario. San José, Julio de 1901.

## AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios Baldomero Llorent y Riera, á quien le he conferido mi poder generalísimo.

ABRAHAM MARQUEZ.

## CON LA SITUACIÓN

Notables rebajas de precios

**GRANDES OCASIONES**

Juegos para Sala, Dormitorio y Comedor.

Armarios con espejos.

Un PIANO americano, superior, mitad del costo.

Un ARMONIUM, etc. etc.

BAZAR DE SAN JOSÉ

ALMACÉN DE MUEBLES

J. R. MATA

## Abraham Marquez

Importador de mercaderías en general

Esta casa acaba de recibir un gran y espléndido surtido de paraguas, desde el precio más ínfimo hasta el paraguas más fino, los cuales se venden á precios sumamente bajos.

Gran surtido y especialidad en artículos para hombres, SIENDO SUS PRECIOS DE VERDADERO BARRATILLO.

Especialidad en la importación de vinos y licores, españoles y franceses.

**Venta por mayor y al detal**

Avenida Central al lado de la botica LA VIOLETA.

## Arbitraje obligatorio

En San Mateo se ha organizado el antiguo Hotel Francés. Servicio esmerado un Aseo y una Limpieza que dan gusto. Pasajeros y familias son allí atendidas con la mayor finura, y la comida de primera y los cuidados de estable no requieren pago alto, sino en proporción al tiempo.

**Á San Mateo, pues**



# TRASLACION

**La Ferretería** \*\*\*\*\*

\*\*\* de Miguel Macaya

quedará completamente trasladada, el día último del presente mes de Mayo, en la casa que ocupa la Sucursal, esquina diagonal al Almacén de los señores Robert Hermanos.

Calle Central, Norte, y la 6ª Avenida